
经 文 ：约 翰 福 音 20:
24-31

约翰福音是一本最多记
载主耶稣复活的福音书，共有
56节的记载。比其他的福音
书更多，路加福音共记载53
节，马太福音和马可福音各有
20节。

约翰福音也多次讲有关
“信”。虽然马太福音、马可福
音和路加福音也同样讲到门
徒们在相信的事上挣扎，这三
本福音书讲的也没有约翰福
音彻底。作为比较，马太福音
有9次讲到相信，马可福音13
次，路加福音7次，而约翰福
音有超过90次讲到相信。

从整本约翰福音，第20
章是最多含有相信这个词
的。在31节中就有8次出现
相信这个词。这第20章的其
他有趣的特写就是还有13个
意味“看见”的动词。

在这一章中提到的人，都

有“看见”和“相信“的问题：
1. 约翰
他相信因为看见细麻布，

但原来他还是不明白。
2. 彼得
约翰没有清楚的记载彼

得是否相信。但很有可能是
不相信的，因为约翰不知道彼
得的脑海里是怎么想的，但好
像在那个时候，彼得确实还未
相信。

3. 抹大拉的马利亚
他甚至两次看见了两个

天使（这是很特别的），但他还
是不相信。当第一次看见两
个天使后，他就跑回去告诉他
的朋友们说“有人把主从坟墓
里挪了去“；第二次看见两个
天使后，他还是认为主耶稣被
人偷走了并在坟墓外面哭。
当主耶稣向他显现，马利亚
说”先生，若是你把他移了去，
请告诉我，你把他放在那里，
我便去取他“。（约20:15）

4. 其他的门徒
约翰并没有详细的讲到

他们，但实际上他们也不相信
直到他们看见。耶稣复活后，
那两个往以马忤斯的门徒就
是门徒们不相信的例子。那
天早上，约翰已经相信了，虽

然还不明白。那天早上，马利
亚已经两次看见两个天使，到
最后看见主耶稣才相信。而
这两个门徒其实已经听见他
们的见证，但还是不相信。因
为当主耶稣和他们同行的时
候，他们的脸上带着愁容说
“我们素来所盼望要赎以色列
民的就是他…”意思是他们失
去了盼望，因为不相信主已经
复活。当主耶稣和他们一起
坐席和擘饼的时候，他们才明
白。从那个时候，他们才回耶
路撒冷去，向他们的同仁见证
主耶稣已经复活。

5. 多马
约翰福音记载多马到第

八天才遇见主耶稣。一个星
期以来，其他的门徒都尽力的
告诉多马主耶稣已经复活。
多马听了约翰和彼得的经历，
甚至马利亚和革流巴，也有其
他的门徒见证主耶稣已经复
活。但是，多马还是不信。

约翰非常注重的是“信”，
他记这些事，是要叫他们信耶
稣是基督，但实际上，他们却
不容易相信。有的看见了才
信，但还是不明白；有的看见
了但还不信；有的看见了好多
次才信；有的向他述说了好多

次，但还是不信。但约翰也显
示了耶稣复活的明证，这是不
可否认的，叫那些不信的人，
最后也能够相信。

今天，我们不也很难相信
主吗？我们更容易相信谎言、
骗话，特别是魔鬼在我们耳边
说着好听的谎话，这样的话，
我们就有祸了！但愿上帝帮
助我们，打开我们的心眼，叫
我能够相信即使没有看见！
当在罪中挣扎的时候、生病的
时候，事业有困难的时候，仿
佛没有出路的时候，帮助我
们，叫我们能够相信。能写在
埃及蒲草纸本，所以腓利能夠
听得懂。那比孔子读写在竹
简上的易经，要取攜容易些，
不需要韦编三绝；但还是远不
如今天印刷本笨重。今天的
人得到神宝贵的话，更该勤读
牢记，明白真理，才可以有效
的传扬福音。耶稣基督在这
方面可以作为我们的榜样。
记得主在会堂里传讲信息，
“打开找到一处”（路加福音4:
17）；不是随便偶然碰到，也非
动用天使搜索的神蹟达到目
标，而是因熟读找到。我们该
如何珍爱神的话，深研铭记在
心呢！

埃提阿伯太监读到的那
段经文：“祂像羊被牵到宰杀
之地，又像羊羔在剪毛的人手
下无声，祂也是这样不开口。
祂卑微的时候，人不按公义审
判祂。谁能述说祂的世代？
因为祂的生命从地上夺去。”
（使徒行传 8:32-34）腓利沒
给时间准备，就得开始讲课。
好个腓利！只是耶路撒冷教
会的执事，沒在迦玛列受教，
“就开口从这经上起，对他传
讲耶稣。”圣经的灵意是为耶
稣作见证，这中心不能偏离；
从耶稣赎罪的羔羊，讲到十字
架的宝血和救恩。“祂必看见
自己劳苦的功效，便心满意
足。有许多人，因认识我的义
仆得称为义，並且祂要担当他
们的罪孽。”（以赛亚书53:11）
不是靠世上的学问，伶牙俐齿
的口才，十字架的福音，拯救
罪人！

圣灵引导人进入真理。
太监的心窍得开，明白自己
的污秽败坏。不用腓利逐一
条举详数他的罪恶，贪污腐
败，多年的宦场恶劣积习；
“古实人岂能改变皮肤呢？
豹岂能改变斑点呢？若能，
你们这习惯行恶的，便能行
善了。”（耶利米书13:23）太
监知道要悔改更始—过去种
种譬如昨日死，未来种种犹
如今日生。他看到在将进入

荒漠前的水潭，激动的说：
“看哪，这里有水！我受洗有
什么妨碍呢？”腓利说：“你若
是一心相信就可以。”他回答
说：“我信耶稣基督是神的儿
子。”於是吩咐车站住；腓利
和太监二人同下水里去，腓
利就给他施洗。…（使徒行
传8:36-38）显然是用全身沒
入的浸礼，或浇水礼，表明与
主同死同埋葬，郑重完成了
可纪念的礼仪。

依西方文化传统，财政大
臣是首相以下的首席部长，在
女王手下掌管财务，地位还会
更重要。识得这样的人物，怎
不攀援依附？但神的仆人不
会想到这类的事。救恩是神
的预备，重生得救，悔改新生，
完全是圣灵的工作，不是人的
功德。“从水里上来，主的灵把
腓利提了去，太监也不再见他
了，就欢欢喜喜的走路。”（使
徒行传 8:39）耶稣基督的福
音，借这第一名非洲本土信徒
传扬开了，在埃提阿伯（埃塞
俄比亚）结出丰盛累累的果
子。

这事蹟由圣灵新的启
动，由圣灵圆满结束。祝圣
灵继续工作，让福音的花，在
旷野普遍开放，也在非洲大
陆普遍发生。靠神的恩典，
你也可以有分於这美好的事
工。阿们。

天國的筵席天國的筵席
逾越节将到，耶路撒冷古

城洋溢着节庆气氛。
耶稣骑着驴驹，在门徒拥

簇下，踏着满舖树枝的道路，
进入耶路撒冷；极多的群眾，
前呼后拥，路旁挤满了人，有
的站在房顶上，热烈的欢迎。

成人还是有成见，大部分
比较保留不流露情感；孩子们
可天真，无限兴奋认定这位加
利利的拉比，就是所盼望的弥
赛亚，手搖着棕树枝，高喊：
“和散那归于大卫的子孙！奉
主名来的，是应当称颂的！高
高在上和散那！”这样的情感
感染着，像浪潮般扩散，全城
都轰动起来。

各地上来过节的人多，亚
伯拉罕的后代，有接待旅人的
传统；有个法利赛人，觉得能
夠请到这样一位热门名人，来
家中进餐，自然也是好事。虽
然祂门徒的北方口音，和有欠
文雅的举动，使京里人有些不
大习惯。

各方杂处的人聚在一
起，作主人的难能照顾得周
到；他们并沒把道成肉身的
耶稣，当作甚麼特殊尊贵的
客人。除此之外，还真有神
国聚集的意味。触景生情，
有人冒出一句话：“有分赴神
国筵席的人有福了！”

耶稣借这机会，说一个
比喻，教道一个重要的真理：
不在于爭取神国里谁最重

要，而是在于谁把神国看得
重要。这是神国度的价值
观。

神国度的中心，自然是
神的儿子。国王为儿子摆设
娶亲的筵席，自然是大喜事，
被请的人是无上的光荣。沒
有经过慎重的考虑，受邀的
人都答应至时会准时赴宴。

日子一天天过去了。婚
筵那天终于到了。受邀出席
的人，有的本来答允躬亲趋
贺，我们也相信其确有诚意；
只是临到将该入席的时候，
仆人奉命去催请赴约，他们
卻砌词推卻，理由是另有别
的活动，难以分身。这对于
我们，有些难以理解吧！

很久前，我收到一份请
帖，上面附有：“恕乏价催”。
初看有些茫然莫解：难道赴
宴要先付餐价？后来不禁哑
然失笑，原来是简体汉字转
化繁体字造成的误会，该是
“恕乏价催”。“价”是仆人的
意思。这个字在简体时作为
价值的“价”使用，起初并非
如此；今天在请帖上換为
“价”，就造成误义。时钟其
来也晚，成为普及更是后话；
照老规矩，请客要先约定日
子，时刻到，再派人去催请客

人赴席。如果在人家择定婚
筵的日子你不能去，该尽早
说明，免得主人准备；如果你
答允了，到仆价来促驾的时
候，卻临时推托失约，是非常
的不敬。请客的是国王儿子
娶亲的盛筵，得以被列入客
人的名单，该是极大的光荣；
如果沒有正确认识，淡漠视
之，主人可不能不在意。

我们且设身处地，或说
设身处天，来判断嘉宾候选
人的理由吧！

头一个说：“我买了一块
地，必须去看看。请你准我
辞了！”地是不动产，既然已
经买了，就是属于你的，风吹
不走，也不会跑掉，有急于去
看的理由吗？所以他说看，
无关看地決定价值的需要，
而是去欣赏自己田产，或者
还有些美好风景，展目四望，
心旷神怡，满足眼目的情欲，
就不想赴宴。

又有一个说：“我买了五
对牛，要去试一试，请你准我
辞了！”此人不是买牛需要犁
田，而是贩卖牲口的生意。
牛已经买了，不会“牛齿徒
增”，说不定就会生犊产奶
呢，哪会需要迫不及待的去
试？所以他说要“试”，实在

不过是“视”十牛是否增殖，
也就是今生的骄傲。

又有一个说：“我才娶了
妻，所以不能去！”按律法规
定：聘定妻室的人，可以暂免
兵役，因为要离乡背井，或许
就牺牲于疆场；新娶妻的人，
不可从军出战，可以清闲一
年，使妻快活（申命记 20:7,
24:5）。其故意食言背约的，
只是为了肉体的情欲，不愿
意去，就厚颜推说“不能去”！

这些被召的人当中，有
的还更为极端；催请的仆人，
即使责备他辜负主人的盛
意，言而无信，或直言指斥其
荒唐的借口，损了面子，触动
了怒气，不知尊重主人，就看
不起传信息的人，竟然把他
们杀了。谁都想得到会有甚
麼样的后果：在古代的君王，
动用他的军队，不仅除灭了
那些凶手，也毀灭了他们的
城镇，作为惩罚。

但王子的喜筵还是要开
的。先前选定的宾客弃权了，
也受到处分，自然得另行选
人。这次王決定行使主权，不
问阶级和身分，差派仆人出
去，说：“喜筵已经齐备，只是
所召的人不配；所以你们要往
大街小巷，岔路口，篱笆边，凡

遇见的不论甚麼人，都召来赴
席！”

你我就不难想见，那该是
多麼一班不伦不类的客人！
有的人荷锄肩犁归家，有的身
上还有照顾牛羊的馀羶，有的
短褐手挽鱼篓破网，都放下手
头的东西，包括像你我这样的
人，都欢然走向王闳伟的府
邸！好在王算无遗策，又恩典
丰盛，早预备了夠多洁白的礼
服，叫各人急忙洁身更衣入
席。时间并不晚。只是有一
个人，对于这场婚筵不怎麼重
视，随便穿着自己感觉舒服的
旧衣服，混在宾客群中；也许，
想不会有甚麼人注意自己。
哪知王的眼睛很亮，一看见就
怒从中来，叫人把他捆绑起
来，丟在外面的黑暗里；座上
客成为阶下囚！堂上灯烛辉

煌，酒筵欢畅；他卻在那里，哀
哭切齿。

耶稣的比喻，绝不是乖违
常理，故意骇人听闻；实在是
显明神的恩慈和严厉（罗马书
11:22-24）。神召犹太人作
祂自己的产业，为祂儿子羔羊
婚筵的嘉宾；可惜，他们不珍
惜这机会，救恩就临到了外邦
人。本来不配蒙爱的外邦人，
因信称义，得特别的恩典，并
不在乎行为；只是有人试图蒙
混进去，把神的恩典当作放纵
情欲的机会，沒有重生得救，
脫去旧人，穿上耶稣基督的义
衣，就与神的喜乐和荣耀无
分。

神的仆人仍然在那里呼
喚：“看哪！现在正是悅纳的
时候；现在正是拯救的日子！”
（哥林多后书6:2） 来源：翼报

◎于中旻

撒但的诡计是每一个信
徒应当知道和明白的，因为
使徒保罗对哥林多教会的
信徒说：“我们并非不知道
撒但的诡计。”( 哥林多后书
2：11)

要知道和明白撒但的诡
计，首先必须先认识我们自
己，方能“知己知彼，百战百
胜。”

我们每个人都有不同的
试探，因为我们心中各有不
同的私欲，试探和私欲相结
合，便生出罪来，罪既生出
来，就生出死来(雅 1：14)。
撒但试探人的工具，就是世
界，我们内里的私欲倾向什
么，它就拿什么来试探我

们，试探是对着私欲而来
的。死人没有私欲，所以死
人就没有试探。

撒但遍地游行，如同吼
叫的狮子寻找可吞吃的人，
你我就是它吞吃的对象。
撒但无缝不入，只要有破
口，它就进来，它作事也从
不失掉机会。我们要免去
试探，唯一的方法，就是向
世界死去；向世界死去就是
胜了世界，也就是胜了撒
但。比如大卫受试探失败
了，杀了赫人乌利亚，夺了
他的妻子，是因为大卫自己
有私欲，私欲与试探相结合
就生出罪来。假如大卫像
八十岁年纪老迈的巴西莱，

王要带他进王宫，他说：“仆
人现在八十岁了；还能嘗出
饮食的滋味，辨别美恶么？
还能听男女歌唱的声音
么？(撒下去19：35)不是老
年人没有私欲，因为他是敬
畏耶和华的老年人。假使
当时大卫像他那样没有私
欲，也不会为了乌利亚的妻
子而犯罪了。

大卫老迈要死的时候，
虽用被遮盖，仍不觉暖，他
的臣仆为他寻找一位极美
的处女使她伺候王，奉养
王，睡在王的怀中，好叫王
得暖，但大卫王没有与她亲
近，因为他那时心中没有私
欲了，因此就不受试探而犯
罪。

试探的花样很多，无论
拒绝那一样，都要消灭私
欲，没有私欲，就没有试
探。若不除去试探，只在外
面管制自己，只是肉体受割
礼，而心不受割礼，就是把
自己割绝了也没有用。

撒但对一般的信徒常是
引诱试探，对不受引诱的圣
徒则进行第二种手段，那就
是逼迫，这是它在得胜圣徒

身上所一贯行的。就如彼
得说：“他们在这些事上，见
你们不与他们同奔那放荡
无度的路，就以为怪，毁谤
你们。”(彼前4：4)

当我们与世人同流合污
的时候，行事为人仍旧随从
今世的风俗，顺服空中掌权
者的首领就是撒但，什么难
处都没有；但我们信了主，
又立志在基督里敬虔度日，
与世人分别为圣，立刻就有
许多难处。撒但利用难处
加在我们身上，也许是与我
们最接近的人，我们的父母
弟兄，我们的亲戚朋友。这
些难处的到来，并不是因为
我们作错了什么事，或是他
们因我们吃了亏；乃是因为
我们与他们有了分别，不与
他同奔世界的道路。

我们属灵的生命越丰
富，在基督里愈长进，距离
地愈远，我们的难处就愈
多。这是势所必然的；因为
光暗不能相通，善恶不能相
容，义与不义不能相交，基
督与彼列不能相合；但我们
难处愈多，我们就愈在基督
里长进；愈在基督里长进，

胜过难处就愈容易，这是何
等奇妙的长进啊！从前的
人也是这样无故地恨了我
们的主，我们的主是远离罪
人高过诸天的，所以恨祂的
更多。人在主身上并找不
出可恨的理由来，可是世人
都恨祂，这明显是撒但在人
心中的工作，叫人无故地与
善为仇敌，因为它是凶恶
的。

引诱、试探是撒但的诡
计，逼迫、杀害是它的手段，
装着光明的天使是它，吼叫
的狮子也是它。撒但还有
一种巧妙的诡计使信徒跌
倒，是人所乐意接受的，是
人不容易看破的，就是同情
与安慰和世俗的友谊。

出於神的安慰是叫人心
中喜乐、平安和刚强的意
志。出於撒但的安慰是叫
人丧气、灰心和使人失掉勇
敢的毅力。所以当我们遇
到难处的时候，常有许多亲
戚朋友从各方面送来安慰，
我们当分辨这安慰是从那
里来的，是出於神？或是出
於撒但？我们若不会分辨
这安慰的声音，就使我们在

苦难中跌倒了。使我们多
日所坚持忍受的苦难，因一
句安慰的话而前功尽棄。

主耶稣很会分辨安慰
的声音，当祂定意走向耶路
撒冷钉十字架的时候，彼得
拉住祂说同情体贴的话：
“主阿!万不可如此，这事必
不临到祢身上。”(太16：22)
彼得这话，按人的眼光真是
满了同情、温暖和体贴，谁
也不能不近人情地斥责彼
得说的不对，但主耶稣一听
就知道这话是从谁而来，於
是转过来对彼得说：“撒但
退我后边去吧，你是绊我脚
的，因为你不体贴神的意
思，只体贴人的意思。”(太
16：23)

主的话中也承认彼得说
的是体贴的话，可是体贴了
肉体，与神的旨意相反对，是
被撒但利用了。因此我们知
道凡与神的旨意相违背的安
慰的话，虽然话说得很同情，
却是被撒但利用的。

由此可见，神安慰的话
永远是与祂的旨意相符合，
这是不变的原则，也是我们
应当永铭於心的。啊们。
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